



**Union Nationale de l'Arme Blindée Cavalerie Chars**  
Affiliée à Fédération Nationale André Maginot – GR 230

Paris, le 5 novembre 2021

**PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE GENERALE  
DU 2 OCTOBRE 2021**

**1/ Accueil**

Malgré les mesures sanitaires et la tenue de la réunion au Fort Neuf de Vincennes, l'assistance est plus importante qu'en 2020 et les pouvoirs sont nombreux. A 15h10, le GCA (2s) de Courrèges ouvre la séance.

Messieurs les administrateurs du CA de l'Union,  
Chers Présidents des fédérations et des amicales,  
Chers anciens, chers amis.

En cette fin d'année 2021 et un an après avoir eu l'honneur d'être élu président de l'UNABCC, je viens pour la première fois vous présenter le rapport moral de notre association.

Avant cette présentation, je vais vous demander de bien vouloir vous lever et respecter une minute de silence et de recueillement en hommage à nos morts de l'année écoulée, ceux de l'Union, ceux de nos régiments et de nos familles, ceux de l'armée de Terre et des autres armées.

Parmi les anciens, nous ont quittés depuis le mois d'octobre 2020 :

- le major André Souplet, vice-président d'honneur ;
- le général Maurice Faivre ;
- le général d'armée François Gerin-Roze ;
- le général Henri Dumont Saint-Priest ;
- le général Pierre Nicolas-Vuillerme ;
- le colonel Jean-Claude Feron ;
- le général de corps d'armée Henry Préaud ;
- le général Michel Ansart de Lessan ;
- le général Jean-Melchior de Roquefeuil ;
- le général Loïc de Vansay ;
- le général d'armée Bernard Dupont de Dinechin ;
- le colonel Jean Riom, membre de notre conseil d'administration et ancien président de l'ANORABC ;
- l'adjudant-chef Alain Pouchol ;
- M. Paul Champeaux ;
- M. Guy de Bettstatter ;
- Mme Maryvonne Giral ;
- M. François Aumaître, dernier survivant de l'escadron de Segonzac et chef de char de la 1<sup>ère</sup> Division légère mécanique, décédé le 3 janvier à 102 ans ;
- M. Philippe Renaudeau d'Arc.

Dans l'Armée d'active, plusieurs jeunes cavaliers sont morts pour la France au cours de l'année écoulée dans le cadre de l'opération Barkhane :

- le brigadier-chef Tanerii Mauri et les chasseurs de 1<sup>ère</sup> classe Dorian Issakhanian et Quentin Pauchet du 1<sup>er</sup> régiment de chasseurs, le 28 décembre ;
  - le sergent Yvonne Huynh et le brigadier Loïc Risser du 2<sup>e</sup> régiment de hussards, le 2 janvier ;
- Nous penserons aussi à leur camarade du 7<sup>e</sup> BCA, le caporal-chef Maxime Blasco, tombé au combat ce 24 septembre au Mali.

..... minute de silence.....

Je vous remercie.

## **2/ Rapport moral du Président**

Le rapport moral a pour objet de rendre-compte de l'année écoulée. Après avoir rappelé nos missions et nos objectifs, décrit notre environnement, notre « espace de manœuvre », je vous présenterai donc les activités de l'Union au cours de ces derniers mois. Je terminerai en partageant avec vous mon appréciation de situation après une année présidence, et les conséquences que j'en tire.

### **Missions et objectifs**

Nos missions et nos objectifs, c'est-à-dire notre raison d'être, sont décrits dans l'article 1 de nos statuts :

L'association dite UNION NATIONALE DE L'ARME BLINDEE CAVALERIE CHARS rassemble et coordonne dans une même volonté de patriotisme les Fédérations, Groupements, Associations et Amicales ayant vocation à s'occuper de la Cavalerie, des Chars et de l'Arme Blindée, de leur passé, de leur avenir et de leurs traditions.

Elle a pour but, notamment, de :

- perpétuer le souvenir de ceux qui sont Morts pour la France ainsi que celui des unités disparues ;
- maintenir et développer les contacts avec les unités de l'Arme blindée et l'EAABC et soutenir autant que possible leurs actions pour le recrutement et la reconversion ;
- animer la fraternité d'arme et l'esprit d'entraide entre tous ;
- encourager la participation de ses membres à toutes actions susceptibles d'animer l'esprit de défense ;
- représenter ses membres auprès des autorités civiles et militaires pour toutes les affaires relevant de l'activité de l'Union.

### **Environnement**

L'UNABCC évolue dans un environnement favorable et entretient actuellement de bonnes relations avec tous ses partenaires et interlocuteurs.

- nous avons de très bonnes relations avec l'École de cavalerie et son chef, le général Alexandre Nimser, auquel a succédé cet été le général Emmanuel Charpy. Nous organisons ou nous participons à de nombreuses activités communes : la célébration de la St-Georges même si elle a été annulée cette année, le challenge de Boissieu, le Carrousel de Saumur au mois de juillet, les journées de la cavalerie et la cérémonie d'adoubement des lieutenants au mois d'octobre ;
- avec les régiments, les contacts via les délégués régionaux ou les associations et amicales, sont plus diversifiés. Ils dépendent souvent de la personnalité du chef de corps et du rythme d'engagement du régiment durant la période ;
- les contacts avec les plus hauts chefs militaires, même s'ils ne sont pas très fréquents, sont possibles (réunions des associations avec le CEMA, participation personnelle à des réunions du PRAT-pôle de rayonnement de l'AT- avec intervention d'une autorité de l'AT, dont parfois le CEMAT lui-même...). Ils donnent l'occasion de passer des messages lorsque c'est nécessaire ou souhaitable ;
- les relations avec les autorités administratives du ministère sont correctes et les procédures maîtrisées. Notre trésorier sait obtenir les subventions demandées ;
- nous avons également de bonnes relations au sein du monde associatif combattant. Nous participons aux principales activités de la FNAM (président ou délégué général à l'AGO d'octobre 2020 à la Grande Garenne et au congrès du 8-9 septembre 2021 à Nancy) ; nous participons aux réunions, en visioconférence cette année, et aux réflexions du Comité national d'entente (CNE), qui avec son président, le GAR Dary, coordonne de façon informelle les associations liées à la défense et au monde combattant ; c'est également le cas avec Soldis-Algérie et le Comité de la Flamme. L'UNABCC reste fidèle à l'ADO (Association des œuvres

de l'Armée de terre) et participe modestement à l'aide financière destinée aux orphelins de l'armée de Terre ;

- enfin, nous bénéficions de bonnes relations avec les industriels de défense, notamment ceux du domaine terrestre : Nexter et Arquus, qui nous apportent une contribution financière extrêmement précieuse, en particulier pour la revue « Avenir et Traditions » et pour les colloques.

### **Les activités de l'UNABCC depuis l'AG du 10 octobre 2020**

L'année 2020-2021 a été marquée par la crise sanitaire et ses nombreuses conséquences.

À titre de rappel, les précédentes journées de la cavalerie de 2020 ont ainsi été limitées au dimanche 11 octobre avec la Messe aux Invalides, un déjeuner « adapté » à l'École militaire et le ravivage de la Flamme à l'Arc de Triomphe. Il n'y a pas eu de prise d'armes. Un colloque s'était tenu auparavant à Saumur le 2 octobre.

Malgré la crise, les principales réunions internes ont pu être maintenues :

- le CA s'est réuni deux fois en mars, en visioconférence, et le 22 septembre aux Invalides ;
- le bureau s'est aussi réuni deux fois en mars et en juin, en visioconférence ;
- l'équipe restreinte que constituent le Gal de Roodenbeke, le Lcl Lagrange et moi-même s'est réunie à un rythme quasi-hebdomadaire pour régler les affaires courantes et préparer les grands rendez-vous.

Une réunion avec les délégués régionaux, très instructive pour moi, a également été organisée en visioconférence le 14 avril et j'en remercie le colonel Riboud.

Comme président, j'ai participé à plusieurs réunions en visioconférence (CNE, Comité de la Flamme, Soldis-Algérie) ainsi qu'au congrès de la FNAM les 8 et 9 septembre à Nancy.

Plusieurs évènements importants ont en revanche été annulés :

- la St-Georges « nationale » à Saumur à cause des mesures liées à la 3<sup>e</sup> vague de mars/avril ;
- les cérémonies d'Orp-Jauche en Belgique et de Moncornet en mai ;
- la cérémonie de St-Valéry en Caux en juin.

Comme l'École de cavalerie, nous n'avons pas participé à la journée des blessés de l'armée de Terre le 19 juin.

Deux cérémonies ont été maintenues mais sous une forme réduite :

- Berry au Bac le 16 avril ;
- les Cadets de Saumur à Gennes le 18 juin avec le général Nimser et un petit détachement de l'École de cavalerie ; le général Durand et le Lcl Desclaux y ont représenté l'Union.

S'agissant des cérémonies du printemps, nous pouvons cependant nous réjouir de la remise officielle de l'étendard du 3<sup>e</sup> régiment de chasseurs d'Afrique au centre de formation initiale des militaires de la 7<sup>e</sup> brigade blindée (3<sup>e</sup> RCA-CFIM 7<sup>e</sup> BB) à Valdahon, le 11 mai.

Les activités ont repris un cours plus dynamique à compter de l'été avec :

- le défilé du 14 juillet à Paris avec le 1<sup>er</sup> REC à pied et le 1<sup>er</sup> RS en AMX10RC ;
- le Carrousel de Saumur le 17 juillet (prise d'armes le matin avec remise des prix du challenge de Boissieu ; carrousel l'après-midi avec une séquence pour les 30 ans de Daguet et une intervention du Gal Durand, qui était le chef d'état-major de la division) ;
- plusieurs manifestations en septembre :
  - le 4 à Floing avec l'UNACA, le chef de corps du 1<sup>er</sup> RCA et les 5 étendards du 1<sup>er</sup> RCA, du 1<sup>er</sup> RCh, du 1<sup>er</sup> RHP, du 3<sup>e</sup> RCA-CFIM 7<sup>e</sup> BB et du 12<sup>e</sup> RCA-CFIM 2<sup>e</sup> BB et la musique de l'ABC pour la commémoration du 151<sup>e</sup> anniversaire des charges de cavalerie du 1<sup>er</sup> septembre 1870 ;
  - le 10, la sortie du livre sur le 5<sup>e</sup> RD à Troyes ;
  - les 1 et 12, le Week-end Cavalerie 29 de la FDABCC 29 à Douarnenez ;
  - le 15, la cérémonie d'hommage aux hussards de 1940 à Rambouillet par la nouvelle amicale du 4<sup>e</sup> RH.
  - Je remercie et félicite tous les organisateurs de ces manifestations.

### **Appréciation de situation**

Je voudrais maintenant partager avec vous mon appréciation de situation et mes observations après une année de présidence.

Quelles sont les limites et les atouts de l'UNABCC ?

Dans **nos limites**, je compte ce que j'appelle une « motorisation » réduite. Nous regroupons certes 40 amicales et associations mais elles sont de volumes très différents (10 à 785 adhérents) et ne rassemblent au total que 4200 adhérents environ. Notre puissance financière est également limitée avec un budget annuel de 16 à 20 k€, dont les ressources reposent principalement sur les subventions ministérielles de 3000 € et une importante participation des industriels. À titre d'illustration, la grande fédération du monde combattant qu'est la FNAM compte 180 000 adhérents, dont d'ailleurs ceux de l'UNABCC-GR 230, et un budget de près de 6 M€ avec les dividendes de la Française des jeux.

Nos amicales et l'Union en général comptent peu de jeunes, de personnel d'active, de sous-officiers et de militaires du rang.

Nos subdivisions d'arme, la diversité de nos régiments, dont les régiments interarmes comme le 5<sup>e</sup> RC et le 2<sup>e</sup> RD, et de leurs traditions sont une richesse pour l'UNABCC mais elles peuvent également être un handicap pour faire « masse » comme le font les légionnaires, les troupes de marine, les parachutistes...

Notre cohésion reste donc un objectif permanent.

Enfin, le fonctionnement courant de l'Union et son administration reposent sur une équipe réduite, composée de bénévoles disponibles et dévoués, mais dont les successeurs, le moment venu, ne sont pas identifiés... Nous n'avons pas de permanents ou d'employés comme la FNAM, les Troupes de Marine et même l'ANORABC qui emploie une secrétaire.

Nous avons en revanche des **atouts importants**, dont une bonne capacité d'observation et un rayonnement indéniable.

Nos capacités d'observation sont constituées par le réseau de l'EC et des régiments, par les généraux cavaliers d'active (ex : le chef du cabinet militaire de Premier ministre, l'inspecteur des armées, deux officiers généraux de zone de défense, le directeur des ressources humaines de l'armée de Terre, le commandant de l'Académie militaire de Saint-Cyr Coëtquidan...), par les généraux en 2<sup>e</sup> section dans certaines entreprises, et bien sûr par les réseaux de nos amicales et des délégués régionaux.

La présence du nouveau CEMAT, le général Schill, à la journée de la Cavalerie demain dimanche (il présidera la prise d'armes mais participera également à la messe et au déjeuner) et celle de Mgr de Romanet, Évêque aux armées, qui célébrera la Messe, sont une preuve de notre attractivité et de notre rayonnement.

J'ai évoqué la limite d'une équipe réduite pour l'animation de l'Union ; elle présente en revanche l'atout d'être une structure légère avec des frais de fonctionnement réduits, le principal étant le loyer du siège de 3000 €.

Je range également dans nos atouts notre revue « Avenir et Traditions » et notre site internet UNABCC toujours très visité.

Enfin, plus facilement et plus naturellement que les autres armes, la Cavalerie conjugue avec efficacité passé et traditions, présent et opérations, et avenir, comme le symbolise d'ailleurs le nom de notre revue.

Le passé, l'histoire et les traditions, ce sont notamment les batailles, les combats, les engagements au cours desquels les cavaliers se sont illustrés, depuis des siècles anciens et jusqu'à des années encore récentes, comme l'opération Daguet dont nous célébrerons l'anniversaire des 30 ans, le 19 octobre prochain. C'est aussi le panache de nos traditions équestres et de nos prises d'armes.

Le présent, ce sont les opérations actuelles où les cavaliers sont toujours mobilisés, comme à Barkhane au Sahel (1<sup>er</sup> Rch, 2<sup>e</sup> RH, RICM...), Lynx dans les États baltes (12<sup>e</sup> RC) et Apagan pour l'Afghanistan (5<sup>e</sup> RC).

Le futur et l'avenir, enfin, sont liés aux relations naturelles de l'ABCC avec les domaines technique et technologique, avec nos partenaires que sont les ingénieurs de la DGA et les industriels, mais ce sont aussi les réflexions régulières sur l'engagement futur ainsi que la vision au loin et le temps d'avance que doit toujours conserver le cavalier.

Les conclusions que je tire de ces observations sont simples.

Au regard des objectifs que nous nous sommes fixés dans nos statuts, de nos limites et de nos atouts :

- nous pouvons et devons participer au développement de l'esprit de défense et, avec les autres associations, aux actions communes du monde combattant, souvent dans le cadre du comité national d'entente (CNE) ;
- mais nous ne pouvons pas trop nous disperser et nous devons donc faire effort sur des actions ciblées et liées à l'ABCC. Certaines d'entre elles sont traditionnelles, bien identifiées et bien calées : la célébration de la Saint-Georges, les journées de la Cavalerie en octobre, la commémoration du premier engagement blindé français à Berry au Bac. D'autres ont pour origine une initiative ponctuelle, souvent locale. Il faut les encourager.

L'Union n'est pas une « unité opérationnelle » capable de mener par elle-même des actions d'envergure et je nous perçois plus comme un état-major qui anticipe, conçoit, coordonne et accompagne. Fidèle à l'esprit cavalier, il nous faut ainsi préparer/faciliter/appuyer/exploiter les activités de nos partenaires comme l'EC et les régiments.

Parce qu'il est toujours plus efficace d'ordonner ses idées et ses actions et connaissant mieux maintenant l'Union et son environnement, je me propose de revenir vers vous à la prochaine AG avec un projet de plan d'action qui sera élaboré au cours de l'année à venir.

Je prévois en revanche avant la fin de cette année une réunion de coordination avec le général Charpy, nouveau commandant de l'Ecole de Cavalerie, et l'envoi d'une lettre aux chefs de corps pour resserrer nos liens et mieux définir notre coopération.

Pour terminer ce rapport moral, je remercie tout particulièrement le Colonel Riboud qui a animé depuis sa création, il y a près de 20 ans, le réseau des délégués régionaux et qui va passer le relais. Je félicite à cette occasion tous nos DR pour leurs actions et les initiatives qu'ils prennent.

Je veux remercier également toute l'équipe du bureau, toujours disponible et dévouée : le Gal Bruno de Roodenbeke, chargé de missions notamment pour le budget et les relations avec les industriels, le Lcl Bernard Lagrange, notre Délégué général dont le grand dévouement et la connaissance fine de l'Union l'ont rendu indispensable à son bon fonctionnement, le Lcl Jacques Desclaux, notre trésorier, et notre rédacteur en chef Christian Bureau, pilier de notre revue « Avenir et Traditions » et de notre site internet UNABCC. J'associe à ces remerciements notre commissaire aux comptes, le capitaine Robert Pouchayret.

Je vous remercie.

Général de corps d'armée (2s) Bernard de Courrèges  
Président de l'UNABCC

À l'issue de l'intervention du président, le GCA (2s) d'Anselme intervient pour souligner l'importance pour l'Union de bien veiller à son unité et le Major Nonotte pour évoquer les liens à entretenir avec les Musées de Saumur.

Vote : le rapport moral du président est approuvé à l'unanimité par l'assemblée générale.

### **3/ Activités à venir**

Pour 2022, sont prévus la Saint-Georges (mais le 24 avril correspond au 2<sup>e</sup> tour des élections présidentielles), le Carrousel avec une nouvelle formule (il n'y a plus de financement par l'armée de Terre), les journées de la Cavalerie (2<sup>e</sup> ou 3<sup>e</sup> week-end d'octobre) sans oublier Berry-au-Bac et les activités décentralisées des fédérations et des amicales.

Le calendrier électoral va poser des contraintes à certaines activités.

Les dates précises des activités principales seront indiquées dès que possible.

### **4/ Finances**

#### **41- Les comptes 2020**

Le LCL (er) DESCLAUX, trésorier de l'Union, présente les comptes 2020. Il présente successivement 2 tableaux qui correspondent aux 2 activités principales « Fonctionnement de l'UNABCC » et « Journées de la Cavalerie », même si le ministère des Armées est revenu à une subvention unique de 3 000 €.

Le "fonctionnement normal" de l'UNABCC accuse un déficit de 152,60 € avec 18 166,16 € de dépenses et 18 013,56 € de recettes.

Pour les "JC", le budget est équilibré avec un montant de dépenses et de recettes de 4 292 €.

Mais il faut admettre que les contributions des industriels sont indispensables.

#### **42- Le rapport de la Commission de Contrôle**

Le Capitaine (R) POUCHAYRET, commissaire aux comptes, présente le rapport de la commission de contrôle : les méthodes et procédures appliquées sont dans la norme et n'appellent pas de remarques particulières.

*Vote : les comptes 2020 "Fonctionnement normal UNABCC" et "JC" sont approuvés à l'unanimité par l'assemblée générale.*

#### **43- La gestion 2021 en cours**

Le LCL (er) DESCLAUX fait le point des dépenses 2021 (fonctionnement normal) : 13 518,49 € pour 13 476,20 € de recettes : les comptes accusent donc à ce jour un léger déficit de 42,29 €. Mais par rapport au budget 2021 voté (21 900 €), il reste deux dépenses (facture A&T 154 et don à la FPGIG pour le local du siège) ; la subvention du ministère des Armées (3000 €) a été versée.

Le trésorier fait le point des avoirs de l'UNABCC sur les comptes courants (Crédit du Nord et CCP) et sur les livrets A et association.

#### **44- Les budgets prévisionnels 2022**

Le LCL (er) DESCLAUX présente alors les 2 projets de budgets "Fonctionnement normal UNABCC" et "JC" qu'il a préparés selon les règles habituelles et qu'il a présentés au CA le 22 septembre.

Pour l'UNABCC, le budget est équilibré à 19 540 € et, pour les JC, le budget est équilibré à 6520 €. Pour 2022, il faudra faire la demande de subvention de 3 000 € auprès du SGA.

Et il faut espérer que les industriels qui nous soutiennent habituellement feront de même en 2022.

*Vote : les budgets prévisionnels 2022 "Fonctionnement normal UNABCC" et "JC" sont approuvés à l'unanimité par l'assemblée générale.*

### **5/ Fédérations – Amicales – Cotisations**

L'UNABCC regroupe 38 amicales ou associations adhérentes dont 11 n'appartiennent pas à l'une des 4 fédérations. Des amicales ou associations sont non adhérentes à l'UNABCC mais leur président reçoit gratuitement A&T (à titre de publicité !)

Au 23 septembre, sur 38 amicales, seul le 12<sup>e</sup> RCA est retardataire 2021 ; l'amicale ne conserve qu'une dizaine d'adhérents et le président, âgé, sans internet n'a pas donné de nouvelles. L'amicale du 1<sup>er</sup> RSA vient d'envoyer sa cotisation pour ses 11 membres ; ils ne paient plus de cotisation et la cotisation à l'UNABCC sera versé tant qu'il restera des fonds pour permettre le maintien de l'inscription des « inscrits » à la FNAM. *Nota : depuis l'AG, le président du 12<sup>e</sup> RCA a adressé sa cotisation 2021 pour 5 adhérents !*

Pour les adhérents directs et les abonnés suite aux rappels dans A&T, envoyés par mail, par courrier et pour certains avec le courrier AG-JC, il y a eu quelques rentrées : nous sommes désormais à 124 cotisations et 65 abonnements !

Il y a encore 26 adhérents à vie à l'UNABCC ; certains ont la générosité de payer quand même la cotisation annuelle.

En 2021, l'UNABCC/GR230 a 1138 adhérents « P » à la FNAM. L'UNABCC paie 2 € pour chaque personne inscrite à la FNAM mais l'UNABCC se fait rembourser ces 2 € par l'amicale ou l'association qui inscrit des personnes non ONAC (titulaires CC ou TRN). Les personnes « P » permettent à l'UNABCC de recevoir une allocation versée par la FNAM.

Mais cette clause (être « P ») pourrait être désormais annulée.

Le GCA (2s) de Courrèges a participé au Congrès FNAM à NANCY les 8 et 9 septembre.

## **6/ Communication**

Le Gal de Roodenbeke présente cette partie.

**LA REVUE AVENIR&TRADITIONS :**

**Rubriques et articles :** Articles à caractère historique ou liés à un évènement – activités majeures des amicales – activités majeures des régiments (relai OCI) – biographies – In memoriam.

Les articles des amicales sont à envoyer au siège ([paris@unabcc.org](mailto:paris@unabcc.org)) pour avis du président.

**Abonnements et coûts :** la revue est actuellement le support essentiel de notre communication et du rayonnement de l'UNABCC, ce qui justifie les coûts. L'UNABCC bénéficie du tarif postal "Presse" pour l'expédition d'A&T. N'oubliez pas la mise à jour des adresses !!! et sollicitez des abonnements dans vos amicales....

**LE SITE INTERNET :** de janvier 2012 à septembre 2021, il y a eu 2 475 900 visites – Des consultants du monde entier dont 78 % d'Européens. Mais le site doit vivre donc c'est un gros travail pour le webmestre. Il faut prévoir la relève du webmestre.

Contact : Cne (H) Bureau = [redaction@unabcc.org](mailto:redaction@unabcc.org)

## **7/ Les Délégués régionaux**

Le colonel Riboud prend la parole pour présenter les activités des délégués régionaux.

Actuellement l'Union dispose de 13 délégués régionaux. Un 14ème est toujours en attente pour l'académie de Nantes. Toutes les zones où il y a un régiment de l'Arme ont un délégué sauf pour les académies de Poitiers (1<sup>er</sup> RIMA – RICM), Bordeaux (13<sup>e</sup> RDP) et Aix /Marseille (1<sup>er</sup> REC).

Merci à ceux qui pourraient nous indiquer quelqu'un pour prendre un de ces postes.

Nous avons pu malgré la crise sanitaire maintenir quelques activités.

Nos délégués ont participé aux différentes passations de commandement et cérémonies prévues sur leur secteur.

Les cérémonies de Floing organisées par Gérard Scotto viennent d'avoir lieu rassemblant 150 militaires sous les armes. Le 1<sup>er</sup> octobre, ce sera le parrainage du 5<sup>e</sup> RD avec la ville de Troyes, notre délégué Gérard Barthelemy fera parti de l'opération. Les commémorations de Guidel avec le 19<sup>e</sup> RD de Guy de Fombelle.

L'année 2022 se présente bien avec le retour des nos activités traditionnelles, en particulier les Saint-Georges.

Il se pourrait que l'amicale régimentaire du 4<sup>e</sup> RCh nous rejoigne après les contacts que nous avons eus avec Patrice Barthlen lors de la passation de commandement à Gap.

Nos délégués restent à la disposition des fédérations et des amicales pour transmettre et appuyer auprès de régiments, leurs demandes spécifiques.

Les délégués prenant de l'âge il faut dès à présent préparer l'avenir en faisant monter aux créneaux nos jeunes retraités. Une lueur d'espoir avec ce qui est en train de se passer à Lyon avec l'arrivée d'anciens cadres du 13<sup>e</sup> RCh. Cela pourrait être une piste pour les secteurs où ont sévit d'autres régiments de réserve.

Une autre piste serait à explorer avec les anciens cadres des escadrons de réserve qui, au tout début, étaient encadrés par des cadres des régiments dissous.

Aujourd'hui ces unités sont souvent commandées par d'anciens cadres d'active, passés en retraite, issus du régiment concerné. Cela permettrait entre autre de tisser de nouveaux liens avec les Unités et des personnels qui ne sont pas toujours très motivés pour nous rejoindre.

Voilà maintenant 20 ans que j'anime le réseau des délégués régionaux que j'ai mis en place avec le général Durand, il est temps de passer la main.

J'ai proposé à notre Président de confier cette mission à notre camarade Gérard Scotto qui a accepté de prendre le relais. Je reste délégué de l'académie de Grenoble et au CA, si vous le voulez bien.

Merci à tous pour l'aide que vous m'avez apportée dans l'accomplissement ma mission.

## 8/ Questions diverses

Le Président précise qu'il passe directement aux questions diverses pour garder pour la fin le renouvellement du Conseil d'Administration.

**FNAM** : en 2020, il y avait eu une assemblée générale d'une journée à la Grande Garenne (le domaine de la FNAM, près de Vierzon) à laquelle le LCL Lagrange avait assisté. En 2021, le congrès s'est tenu les 8 et 9 septembre à Nancy et le GCA de Courrèges y a participé. La FNAM fait évoluer ses statuts : diminution du nombre de membres du CA – mise en place de limite d'âge supérieure pour les administrateurs. En raison d'un déficit important de son fonctionnement, la mise en vente du domaine de la Grande Garenne (98 hectares) est décidée ; un prix minimum est fixé en fonction de l'estimation faite. Bien sûr l'EHPAD n'est pas concerné par cette vente et est conservé dans les mêmes conditions par la Fédération Maginot.

## 9/ Élections au CA de l'UNABCC

Le général (2s) Jacques Maillard a donné sa démission du CA il y a quelques mois et le président l'a acceptée. Le général a été de nombreuses années membres du CA et il était président de l'amicale des anciens du 503<sup>e</sup> RCC jusqu'à sa dissolution en 2018.

Le Colonel (H) Jean Riom est décédé début septembre 2021. Depuis longtemps membre du CA, il avait également été pendant des années président de l'association SAUMUR ANORABC.

9 administrateurs sur 25 arrivent en fin de mandat : le GCA (2s) d'Anselme, le GCA (2s) Michel et le Cés (H) Bergeron ne souhaitent pas se représenter. Le GCA (2s) Sainte-Claire Deville, le GCA (2s) Houssay, le GDI (2s) Martial, le Gal (2s) Hérubel, le Col (H) Riboud et le Major (er) Nonnotte sont candidats au renouvellement.

Le général de Courrèges précise que le nombre maximum d'administrateurs est fixé à 35 par les statuts. Mais un nombre aussi important ne semble pas nécessaire (27 membres dans le CA précédent) et une réflexion pourrait être menée à ce sujet ainsi que sur la participation de représentants du général commandant l'École ou des Musées...

Pour ces élections au CA, il y a un décédé et 4 partants ; 3 personnes sont candidats :

- le MdL/C Scotto d'Apollonia : il présente rapidement sa carrière et se tient prêt à succéder au Col Riboud comme « chargé des délégués régionaux »
- le CEs(er) Massoni : il appartient aux Hussards et a un ESR au 2<sup>e</sup> RH,
- le MdL/C Legrand qui après sa carrière militaire a servi dans la réserve ; il est le président de l'amicale du 501RCC tout en étant membre de la Fondation Leclerc qui l'occupe pas mal.

Aucun autre candidat ne se déclare dans la salle. Le général de Courrèges fait donc procéder au vote pour l'élection des administrateurs en commençant par les nouveaux :

- pour l'élection des trois nouveaux candidats : aucune opposition, aucune abstention. Le MdL/C Scotto d'Apollonia, le CEs Massoni et le MdL/C Legrand sont donc élus à l'unanimité ;
- pour l'élection des 6 administrateurs renouvelables : aucune opposition, aucune abstention. Les GCA Sainte-Claire Deville et Houssay, le GDI Martial, le gal Hérubel, le Colonel Riboud et le major Nonnotte sont donc élus à l'unanimité.

Le général de Courrèges précise que conformément aux statuts les membres présents du conseil d'administration vont se retirer pour élire à bulletin secret le Président de l'UNABCC, puis sur proposition du Président, le CA procédera à l'élection des autres membres du bureau. Le CA reviendra alors devant l'Assemblée pour faire connaître les résultats des élections.

En attendant, le général donne la parole au GDI Durand qui évoque l'opération Daguet et la cérémonie des 30 ans prévue le 19 octobre dans la cour d'Honneur des Invalides.

Le CA revient après les votes. Le GCA (2s) de Courrèges a été réélu président. Pour les autres postes ont été élus : vice-présidents(3) : GCA Sainte-Claire Deville, Col Riboud, Major Nonnotte ; Délégué général : LCL Lagrange ; Trésorier : LCL Desclaux ; Rédacteur en chef/Webmestre : Cne Bureau ; Chargé de missions : Gal de Roodenbeke ; Chargé des DR : M/C Scotto d'Apollonia.

Le Président déclare l'AG est terminée et remercie tous les participants.

**Le GCA B. de Courrèges  
Président de l'UNABCC**

**LISTE DES 25 MEMBRES DU CONSEIL D'ADMINISTRATION  
APRES L'AG DU 2 OCTOBRE 2021**

GCA (2s) Bernard	de COURREGES d'USTOU	Président
GCA (2s) Arnaud	SAINTE-CLAIRE DEVILLE	Vice-président
Col (H) Michel	RIBOUD	Vice-président
Major (er) Christian	NONNOTTE	Vice-président sous-officier
LCL (er) Bernard	LAGRANGE	Délégué général
LCL (er) Jacques	DESCLAUX	Trésorier
Gal (2s) Bruno	T'KINT de ROODENBEKE	Chargé de missions
Cne (R) Christian	BUREAU	Webmestre-Rédacteur en chef revue
M/C(R) Gérard	SCOTTO D'APOLLONIA	Chargé des DR
M. Gérard	BARTHELEMY	Membre du CA
GDI (2s) Charles	BEAUDOUIN	Membre du CA
Col (R) Henry	BRUNET d'EVRY	Membre du CA
Gal (2s) Frédéric	DRION	Membre du CA
LCL (H) Jacky	GENDRAULT	Membre du CA
CEs (R) Dominique	HENNERICQ	Membre du CA
Gal (2s) Robert	HERUBEL	Membre du CA
GCA (2s) Bruno	HOUSSAY	Membre du CA
GDI (2s) Yves	LAFONTAINE	Membre du CA
Col (H) Francis	LAMBERT	Membre du CA
M/C (er) Christophe	LEGRAND	Membre du CA
GDI (2s) J-Paul	MARTIAL	Membre du CA
LCL (er) Serge	MASSON	Membre du CA
CEs (R) Gérard	MASSONI	Membre du CA
Gal (2s) Daniel	POSTEC	Membre du CA
CDT (RC) Thierry	ROUSSEAU	Membre du CA

XX